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Nuestro ahorro 
pensional
Creo que muchos de los 
clientes de los fondos pri-
vados, no tienen claridad 
de cómo su fondo les admi-
nistra su ahorro pensional. 
Y es de resaltar la reciente 
aclaración: que los ahorra-
dores somos los dueños  de 
los dineros que manejan 
dichos fondos. De tal mo-
do que todos los anuncios 
hechos por el director de 
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AudacIA para el desarrollo científico
Por José Consuegra B.

En las circunstan-
cias actuales es 
indudable que 
Barranquilla al-

canza positivos niveles 
de competitividad, desta-
cándose en los primeros 
lugares de desarrollo y 
progreso en el concierto 
nacional, con excelentes 
resultados en varios pila-
res del Índice de Competi-
tividad de Ciudades 2021. 

Los importantes avances 

en infraestructura, mobi-
liario urbano, escenarios 
deportivos, urbanismo, 
salud y educación de los 
últimos años saltan a la 
vista y son reconocidos 
tanto en Colombia como 
en el exterior. Todo ello 
la ratifica como ciudad 
piloto de la reactivación 
económica del país, tras 
haber adoptado medidas 
oportunas en la pande-
mia.

En este contexto, son 
prometedores los resul-
tados de la misión de es-
tudios coordinada por la 
Agencia Francesa de De-
sarrollo (AFD) en la que 
participó el alcalde Jai-
me Pumarejo, dirigidos 
a la implementación de 

grandes proyectos como 
el de la Biodiverciudad, 
con la recuperación del 
entorno de la Ciénaga de 
Mallorquín y los caños, 
así como iniciativas para 
la generación de empleo 
y la reducción de la po-
breza.

No cabe duda de que so-
lamente a través de la si-
nergia que logremos a par-
tir del trabajo articulado 
y mancomunado de todos 
los sectores de la sociedad 
será posible alcanzar los 
niveles de bienestar y sos-
tenibilidad requeridos por 
la población.

Además, la ciudad se 
prepara para ser la sede 
de los Juegos Panameri-
canos 2027, con base en su 

exitosa experiencia de los 
Juegos Centroamericanos 
y del Caribe 2018.

La robótica y la inteligen-
cia artifi cial y, en general, 
los desarrollos tecnológi-
cos, la creatividad, la in-
novación representan un 
reto permanente para el 
mundo científico y la so-
ciedad, magnificado por 
la crisis pandémica, que 
transformó e hizo evolu-
cionar el ámbito empre-
sarial, generando nuevas 
necesidades y, al mismo 
tiempo, dándole paso a 
más oportunidades.

En esta dirección, en un 
evento que contó con la 
participación de la vice-
presidenta de la Repúbli-
ca, Marta Lucía Ramírez, 

la Universidad Simón Bo-
lívar entregó al servicio 
de la sociedad del Caribe 
y del país su Centro de 
Investigación, Desarrollo 
Tecnológico e Innovación 
de Inteligencia Artificial 
y Robótica, AudacIA, con 
un área de 2860 metros 
cuadrados, que abarca 
tres pisos del nuevo Dis-
trito de Conocimiento e 
Innovación, Eureka. La al-
ta funcionaria felicitó esta 
nueva iniciativa e invitó 
a seguir fortaleciendo los 
procesos de creación y ge-
neración de conocimiento 
a fi n de que la tecnología 
sea una herramienta fun-
damental para mejorar la 
vida de los ciudadanos.

AudacIA se creó como 

una unidad integral aca-
démica, investigativa, 
tecnológica e innovadora 
que impulsa la generación 
de competencias en estas 
áreas teniendo como ejes 
las áreas de Desarrollo de 
Software, Diseño Meca-
trónico, y Prototipado.

AudacIA ya ha sido reco-
nocida y certifi cada por la 
Organización de Estados 
Americanos como modelo 
de centro de inteligencia 
artifi cial para Latinoamé-
rica.

Hoy, la Universidad abre 
un espacio técnico-cientí-
fi co que promoverá la con-
solidación de una Barran-
quilla y una región Caribe 
disruptiva, innovadora y 
tecnológica.

Asofondos, corresponden 
a nuestro interés: que el 
total de fondos custodia-
dos por los fondos priva-
dos llegaron a $357,8 bi-
llones; que las utilidades 
entre 1995 y 2021 totalizan 
$242,9 billones; que sobre 
el total del ahorro pensio-
nal y durante ese período, 
las ganancias correspon-
den a un 68 %, que durante 
el año 2021 las utilidades 
fueron de $31,8 billones.

Más recientemente co-
mentó el Presidente de 
la República que acaban 
de invertir 4,5 billones 
en infraestructura; que 
ya se tenían más de $9 bi-
llones en ese sector; que 
se tienen invertidos $33 
billones en empresas co-
mo ISA y Ecopetrol; que 
en renta variable en obras 
del gobierno, tienen $66 
billones invertidos. Lo an-
terior totaliza unos $113 
billones invertidos en 
obras cuyo garante es el 
Gobierno nacional.

Así que como pensiona-
do en un fondo privado y 
además aficionado a las 
matemáticas, decidí hacer 
un análisis pormenoriza-
do de cómo mi fondo ha 
administrado la pensión 
que tengo desde diciembre 
de 2013.

Las utilidades de cada 
fondo se reportan tri-
mestralmente como el 
crecimiento de su unidad 
de medida. De hecho en 
mi caso pude totalizar un 
crecimiento del 68,77 % 
durante el período 2014-
2021, cifra en línea con 
el 68 % reportado como 
promedio para los fondos 
privados en el período 
1995-2021.  Además saqué 
en claro que de esa utili-
dad se dedicó un 30,76 % 
al aumento de la pensión, 
totalizando los IPC del 
2014 al 2021. El saldo de 
la utilidad, o sea un 38,1 %, 
fue asignado por mi fondo 
al crecimiento del ahorro 
acumulado durante el pe-

ríodo de referencia.
Ahora con el fin de re-

solver una gran injusticia 
con los pensionados, co-
mo es la pérdida de poder 
adquisitivo al hacer los 
aumentos con el IPC y no 
con el SML, si los aumen-
tos se hubieran hecho con 
el SML el acumulado de las 
utilidades dedicado a este 
menester hubiera sido del 
44,5 %. En otras palabras, 
he perdido un 13,74 % de 
poder adquisitivo en estos 
8 años.

Mi gran cuestionamien-
to es por qué no invertir 
el orden de la repartición 
de utilidades, y dedicar la 
mayor parte a resolver el 
presente y no tanto a cui-
dar el futuro. Es decir que 
tal si en vez de dedicar el 
44,7 % del total de utilida-
des al aumento interanual 
de las pensiones y el 55,3 
% al aumento del ahorro, 
de aquí en adelante se au-
mentan las pensiones con 
el SML, dedicando del or-

den del 64,7 % para ello, y 
el restante 35,3 % para el 
crecimiento del ahorro??.
No solo es una pregunta 
para los actuarios de los 
fondos y para el gobierno, 
sino para los ahorradores 
que somos los reales due-
ños del dinero depositado 
en ellos. 
Camilo J. Manotas Barros

INVITADO COREA

Día del Idioma
Desde 1702 fue declara-
do el 23 de abril como Día 
del Idioma Español, para 
conmemorar la muerte 
de Miguel de Cervantes 
Saavedra, máximo expo-
nente de nuestra lengua. 
También, después de dos 
años por la pandemia, re-
gresa de manera física la 
Feria Internacional del 
Libro de Bogotá, desde el 
19 de abril hasta el 2 de 
mayo. Invitado de honor 
Corea del Sur. ¿Qué sa-

bemos de la literatura de 
este país asiático?. Poco 
o nada. No hay traducto-
res, lo único que recorda-
mos es la guerra donde el 
Batallón Colombia como 
país aliado envió soldados 
hace 71 años para luchar 
en el frente. Los idiomas 
como todo cambian y mu-
tan en arcaísmos y neo-
logismos. Pero el nues-
tro en el país cada día es 
mucho más maltratado y 
pisoteado, sobre todo por 
docentes y comunicado-
res quienes desestiman el 
buen uso en ortografía y 
ortología, a pesar de que 
hemos ganado una buena 
de fama como hablantes 
correctos. Colombia en 
junio será el invitado de 
honor en la Feria del Libro 
en Seúl. Cervantes acuñó 
la siguiente frase: “El que 
lee mucho y anda mucho, 
ve mucho y sabe mucho”. 
Leer es un bálsamo no solo 
intelectual sino espiritual.
Helena Manrique Romero
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La violencia daña el fútbol; 
seguimos sin entenderlo

La lamentable muerte 
del hincha del Unión 
Magdalena, Brandon 

Gustavo Somoza Gutiérrez, en 
el clásico que el ‘Ciclón Bana-
nero’ disputó contra el Junior, 
el pasado sábado en el estadio 
Sierra Nevada de Santa Marta, 
nos reitera –una vez más– la 
urgencia de actuar con celeri-
dad y contundencia para erra-
dicar la violencia que devora al 
fútbol. Está claro que las accio-
nes adoptadas por las entida-
des encargadas de enfrentar 
esta barbarie no han sido ade-
cuadas ni eficaces para parar 
las agresiones que cada cierto 
tiempo, con mayor o menor 
gravedad, ocurren dentro y 
fuera de los estadios. Decir lo 
contrario es hipocresía. Tam-
poco basta indignarse, aunque 
por la gravedad de los hechos 
sería insensato no hacerlo. 

Lo que se requiere es tra-
bajar de manera mucho más 
decidida para identificar y 
apartar a los desadaptados, 
vándalos y radicales que se 
refugian en el fútbol para 
atropellar a los demás, come-
tiendo todo tipo de tropelías 
en defensa de los colores de 
una afición. En muchas oca-
siones, autoridades, directi-
vas de la División Mayor del 
Fútbol Colombiano y de los 
mismos clubes han sido de-
masiado tolerantes o permi-

sivos con los excesos de quie-
nes hace tiempo decidieron, 
por voluntad propia, dejar de 
ser respetuosos hinchas pa-
ra convertirse en individuos 
agresivos y salvajes, capaces 
de amenazar, golpear o apu-
ñalar a todo aquel que porta 
una camiseta distinta a la su-
ya. Valga preguntarse, ¿con 
qué objetivo  los aficionados 
ingresaron armas cortopun-
zantes al estadio, y aún peor, 
por qué no les fueron detecta-
das en las entradas? Suma de 
despropósitos que quedaron 
en evidencia cuando se des-
ataron los disturbios. 

Catalogar a estas personas 
como aficionados fieles o de-
votos, encubrir sus fechorías o 
disculparlas envía un mensaje 
nefasto a niños y jóvenes que 
encuentran en el barrismo 
una forma de cohesión iden-
titaria. Bajo ninguna circuns-
tancia, y el fútbol no es la ex-
cepción, la violencia puede ser 
avalada como una estrategia 
social de éxito. Los líderes de 
las barras deben entenderlo 
así. Es injusto que su lucha por 
construir espacios de convi-
vencia y una cultura de paz, 
para derribar la estigmatiza-
ción que los ha acompañado 
históricamente, se vea empa-
ñada por los actos aislados de 
unos cuantos, quizás los mis-
mos de siempre, que causan 

enormes daños. Frente a ellos 
no cabe la más mínima conni-
vencia ni complicidad.

El fútbol tiene que cerrarles 
las puertas a estos individuos. 
De lo contrario, sus estalli-
dos violentos terminarán 
por alejar del fútbol al resto 
de la sociedad, en especial a 
niños, mujeres, familias en-
teras o adultos mayores, que 
encuentran en este espectá-
culo un símbolo de unidad, 
coexistencia armónica y sobre 
todo, de incalculable alegría, 
en el que valores tan nobles 
como la amistad, el respeto 
por el adversario y el espíri-
tu deportivo son esenciales. 
Si no se acometen esfuerzos 
para fomentar estos concep-
tos en las barras, hinchas y, en 
general, en todos los ciudada-
nos, no habrá dispositivo de 
seguridad ni fuerza pública 
suficiente que logren atajar la 
brutalidad en los estadios o en 
sus alrededores. 

Lo del Sierra Nevada no 
se puede repetir. Ninguna 
muerte violenta alrededor del 
fútbol, como la de Brandon 
Gustavo, está justificada. No 
es cuestión ahora de repartir 
culpas ni responsabilidades 
entre las hinchadas. Aunque, 
eso sí, los autores de este ase-
sinato y de los desmanes de-
ben asumir la gravedad de sus 
acciones. Es lo que correspon-

de en un Estado de derecho. 
También las sanciones de las 
instancias encargadas deben 
llegar sin dilaciones, ojalá de 
carácter terminante, sobre 
todo porque son hechos re-
currentes en esta plaza. Que 
nadie se equivoque frente a lo 
que se tiene que hacer. 

El respeto, la tolerancia y la 
igualdad son puntales de una 
transformación social que 
muchas barras empezaron 
a recorrer desde hace años y 
que requiere respaldo institu-
cional para seguir avanzando. 
Su labor en pactos de convi-
vencia, proyectos musicales 
o escuelas de fútbol merece 
trascender. Ese es el camino, 
no el de la violencia. Ahora 
bien, sus líderes, como en el 
caso de las directivas del fút-
bol, de los clubes y los mismos 
jugadores, deben ofrecer se-
ñales mucho más claras, y si 
cabe ejemplarizantes, sobre la 
eliminación, así suene utópi-
co, de toda forma de violencia, 
al margen de su intensidad y 
expresión, que lesione el fút-
bol. No hacerlo o ni siquiera 
intentarlo, solo desacreditará 
aún más a quienes tienen la 
responsabilidad de ocupar-
se de ello. Así que manos a la 
obra, queda mucho trabajo 
por delante. Es inaceptable 
consentir que los violentos 
nos expulsen de los estadios.

Los vergonzosos hechos en el estadio Sierra Nevada de Santa Marta, en el que un joven fue asesinado, demandan una urgente revisión de la 
estrategia para eliminar la violencia del fútbol, al margen de que en este caso no funcionaron, como se ha denunciado, los protocolos de seguridad.

Lo del Sierra 
Nevada no se 
puede repetir. 
Ninguna 
muerte violenta 
alrededor del 
fútbol, como 
la de Brandon 
Gustavo, está 
justificada. No es 
cuestión ahora de 
repartir culpas ni 
responsabilidades 
entre las 
hinchadas. 
Aunque, eso sí, 
los autores de 
este asesinato y 
de los desmanes 
deben asumir la 
gravedad de sus 
acciones. Es lo 
que corresponde 
en un Estado de 
derecho.

OPINIÓN

EDITORIAL

v


	ND_9: 


